

Philosophisches Themendossier "Digitale Welt"

(Wissenschaftskommunikation im Bereich Philosophie)

Ein Grossteil aller Informationen, die wir online publizieren, speichern oder teilen, sind weitaus weniger geschützt als wir denken. Seitdem bekannt wurde, dass der US-Geheimdienst NSA (National Security Agency) über die Kapazität verfügt, 75 Prozent des gesamten Datenverkehrs der USA zu überwachen, ist die Frage, wem all unsere Informationen gehören, wieder ins Zentrum des öffentlichen Interesses gerückt.

Das neuste philosophische Themendossier mit dem Titel „Digitale Welt“ zeigt, warum der Begriff der Privatsphäre schwierig zu definieren ist, und warum es dennoch sinnvoll ist, ein gewisses Mass an Datenschutz einzufordern. Gleichzeitig bietet das Dossier auch einen Einblick in das Feld der Computerethik: In einer Zeit, in der kaum jemand mehr auf das Internet verzichten kann, ist es umso wichtiger geworden, dass wir über die sozialen Auswirkungen dieses Mediums nachdenken.

Selbstverständlich kommt die Philosophie auch um das Thema der virtuellen Realität nicht herum: Ist es wirklich so, dass die virtuelle Realität uns, in den Worten des Philosophen Howard Rheingold „ein magisches Fenster in andere Welten“ eröffnet, oder bedroht sie vielmehr unsere tatsächliche Welt und unsere zwischenmenschlichen Beziehungen?

Von virtuellen Welten ist es natürlich nur noch ein kleiner Sprung zu künstlichen Intelligenzen. Auch diese werden im Themendossier „Digitale Welt“ behandelt, wobei die Leserinnen und Leser ein verblüffendes philosophisches Gedankenexperiment von John Searle erwartet. Das aktuelle Themendossier von Philosophie.ch (20 Seiten, online als PDF auf www.philosophie.ch/td11, kostenlos) zeigt, dass die Philosophie sich bereits seit Jahrzehnten mit dem Thema Informationstechnologie auseinandersetzt.

Presstext von Philosophie.ch zum philosophischen Themendossier

Autoren Themendossier: Anja Leser

Kontakt Vereinspräsidium Philosophie.ch:

Anja Leser

Turnweg 6

3013 Bern

Tel. 078 859 28 19

anja.leser@philosophie.ch

<http://www.philosophie.ch>

Philosophie.ch erstellt seit August 2012 monatlich ein philosophisches Themendossier, welches sich an die breite Öffentlichkeit richtet. Die Dossiers sollen in verständlicher Sprache einzelne Themengebiete der Philosophie umreissen und dem geeigneten Leser vermitteln, wie und mit was sich heutige PhilosophInnen beschäftigen. Dabei wird versucht die Themen jeweils an einem gesellschaftlich aktuellen Thema aufzuhängen, wie bspw. Sterbehilfe (Humanethik), Wahrnehmung der Wissenschaften am Beispiel der Klimaforschung (Wissenschaftstheorie), die Entwicklung der AHV (Generationengerechtigkeit), der Ausbau der Grimselstaumauer (Umweltphilosophie), Wahlbeteiligung und Vereinsamung (Kommunitarismus).